
 

Ata 

19ª REUNIÃO DO CONSELHO GERAL 

22 de julho de 2011 

 

No dia vinte e dois do mês de julho do ano de dois mil e onze, pelas quinze horas e trinta minutos, reuniu 

na sala 504 da Faculdade de Economia da Universidade do Porto, sita na Rua Dr. Roberto Frias, no 

Porto, o Conselho Geral, tendo estado presentes os seguintes membros: Luís Portela, Baltazar de Castro, 

Isabel Menezes Figueiredo, José Manuel Amarante, Manuel José Fontes de Carvalho, Maria Paula 

Botelho Gomes, Pedro Guedes de Oliveira, Zulmira Santos, Pedro Ari Cunha, Ruben Coelho, Felicidade 

Lourenço, Ana Maria Braga da Cruz, Ângelo Ramalho, Manuel Ferreira de Oliveira e Manuel Paiva. 

Esteve ausente Luís Rebelo. Justificaram a sua ausência Alexandre Quintanilha, António Marques, 

Deolinda Lima Teixeira, Luís M. N. B. F. Santos, Manuel João Monte e Beatriz Pacheco Pereira. Também 

esteve presente, sem direito a voto, o Reitor da Universidade do Porto, José Carlos D. Marques dos 

Santos. No início da reunião estiveram presentes, por convite do Conselho Geral, o Diretor, membros do 

Conselho de Representantes e do Conselho Executivo, bem como os Presidentes dos Agrupamentos e 

Secções Científicas da Faculdade de Economia. 

 

A reunião foi convocada pelo Presidente do Conselho Geral com a seguinte ordem de trabalhos: 

1. Apresentação da Faculdade de Economia da U.Porto; 

2. Aprovação da minuta da ata da reunião de 22 de junho de 2011; 

3. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Desporto UPorto; 

4. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Economia UPorto; 

5. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Letras UPorto; 

6. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Medicina UPorto; 

7. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Psicologia e de 

Ciências da Educação UPorto; 

8. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 do Instituto de Ciências Biomédicas 

Abel Salazar UPorto; 

9. Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Belas Artes UPorto; 

10. Redefinição da constituição das Comissões Permanentes e seus coordenadores; 

11. Análise e decisão da possibilidade de criação, no âmbito de um acordo extra judicial com o 

Centro Desportivo Universitário do Porto (CDUP), de um Serviço Autónomo destinado a fomentar 

e assegurar a prática de desporto na Universidade do Porto; 

12. Outros assuntos 

 

 



Ponto 1: Apresentação da Faculdade de Economia da U.Porto: 

O Presidente iniciou a reunião com os cumprimentos aos presentes, ao que se seguiu uma apresentação 

da Faculdade pelo seu Diretor, seguida de diálogo com os membros do Conselho em que também 

participaram outros elementos presentes da FEP.  

Pelas dezassete horas, na sala 504, o Presidente passou ao segundo ponto da ordem de trabalhos, 

estando então apenas presentes os membros do Conselho. 

 

Ponto 2: Aprovação da minuta da ata da reunião de 22 de junho de 2011: 

A ata da reunião de 22 de junho de 2011 foi aprovada por unanimidade. 

 

Para os pontos da Ordem de Trabalhos relacionados com a apreciação e aprovação dos planos 

estratégicos das Faculdades (pontos 3, 4, 5, 6, 7, 8 e 9) o Presidente do Conselho Geral propôs que se 

tomasse como ponto de partida para a análise dos referidos planos o documento distribuído pelo Reitor, o 

que foi aceite.  

O Reitor fez a apresentação do estudo realizado pelos serviços da reitoria sobre o alinhamento entre o 

plano estratégico da UPorto e os planos estratégicos das Unidades Orgânicas recebidos até ao momento, 

a saber, FADEUP, FBAUP, FEP, ICBAS, FLUP, FMUP e FPCEUP.  

Após a intervenção do Reitor seguiu-se um debate quanto ao modelo a utilizar para a análise dos planos 

estratégicos. Foi considerado que, dentro da diversidade existente na UPorto, os planos teriam de estar 

alinhados com o plano estratégico da UPorto aprovado pelo Conselho Geral.   

Vários membros do Conselho Geral lamentaram a ausência dos planos estratégicos das Faculdades de 

Arquitetura, Ciências, Ciências da Nutrição e Alimentação, Direito, Engenharia, Farmácia e Medicina 

Dentária e foi sublinhada a importância do cumprimento dos prazos estabelecidos. O Reitor informou que 

a onze de janeiro último tinha solicitado aos Diretores das Unidades Orgânicas o envio dos Planos 

Estratégicos até ao dia 30 de junho de 2011. 

Foi, também, considerado como seria feita a comunicação da apreciação do Conselho sobre os planos 

estratégicos das Unidades Orgânicas, tendo sido acordado que seria feita pelo Reitor em reunião com os 

Diretores das Faculdades. 

Durante a discussão, entrou Baltazar de Castro quando eram 17h25m.  

Passou-se à análise e votação dos planos estratégicos apresentados. 

Ponto 3: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Desporto 

UPorto: 

O Conselho considerou desadequados a redação e conteúdo do documento. Durante a análise do plano 

apresentado, foi observado que, para além do mesmo não se enquadrar no plano estratégico da UPorto, 

era afirmado no documento que essa era uma opção assumida pela Faculdade. 

Foi aprovado por unanimidade rejeitar o Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Desporto da 

UPorto face à completa inadequação do documento apresentado. 

 



Ponto 4: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Economia 

UPorto: 

Após análise do documento, foi acordado pedir ao Reitor que solicite ao Diretor da Faculdade de 

Economia da UPorto a reformulação do documento “Plano Estratégico” apresentado por forma a tornar 

mais explicita a sua contribuição para o da Universidade. 

 

Ponto 5: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Letras UPorto: 

O Presidente do Conselho Geral sublinhou o facto do plano estratégico apresentado pela Faculdade de 

Letras revelar preocupação no cumprimento do seu enquadramento nas regras gerais e nas linhas 

mestras constantes no plano estratégico da Universidade. 

Em cumprimento da alínea c) do número 2 do artigo 30 dos estatutos da Universidade do Porto, o Plano 

Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Letras da UPorto foi aprovado por unanimidade. 

 

Ponto 6: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Medicina 

UPorto: 

Após análise do documento, foi acordado pedir ao Reitor que solicite ao Diretor da Faculdade de Medicina 

da UPorto a reformulação do documento “Plano Estratégico” apresentado por forma a tornar mais 

explícita a sua contribuição para o da Universidade. 

 

Ponto 7: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Psicologia e de 

Ciências da Educação UPorto: 

Em cumprimento da alínea c) do número 2 do artigo 30 dos estatutos da Universidade do Porto, foi 

aprovado por unanimidade o Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Psicologia e de Ciências da 

Educação da UPorto, sendo solicitado o envio de alguns indicadores em falta. 

 

Ponto 8: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 do Instituto de Ciências 

Biomédicas Abel Salazar: 

Após análise do documento, foi acordado pedir ao Reitor que solicite ao Diretor do Instituto de Ciências 

Biomédicas Abel Salazar a reformulação do documento “Plano Estratégico” apresentado por forma a 

tornar mais explícita a sua contribuição para o da Universidade. 

 

Ponto 9: Apreciação e aprovação do Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Belas Artes 

UPorto: 

Em cumprimento da alínea c) do número 2 do artigo 30 dos estatutos da Universidade do Porto, foi 

aprovado por unanimidade o Plano Estratégico 2011-2015 da Faculdade de Belas Artes da UPorto, sendo 

solicitado o envio de alguns indicadores em falta. 

 

 

 



Ponto 10: Redefinição da constituição das Comissões Permanentes e seus coordenadores: 

O Presidente informou da necessidade de atualizar a constituição e coordenação das Comissões 

Permanentes, pelo que consultou os membros no sentido de: 

- Ruben Coelho substituir Alexandra Babo na Comissão de Investigação e Inovação; 

- Pedro Ari Cunha substituir Rui Ferreira e Reis, na Comissão de Planeamento e Financiamento, e Paulo 

Vasconcelos, na Comissão de Ensino Qualidade e Avaliação; 

- Deolinda Lima substituir o Prof. Doutor Sebastião Feyo de Azevedo na Comissão de Ensino Qualidade e 

Avaliação; 

- O Presidente informou ainda do convite feito a Manuel Fontes de Carvalho para coordenar a Comissão 

de Ensino Qualidade e Avaliação em substituição da Profa. Doutora Ana Margarida Damas, o que foi 

aceite.  

A constituição das diferentes Comissões do Conselho Geral foi aprovada por unanimidade, conforme 

documento anexo a esta ata. 

 

Ponto 11: Análise e decisão da possibilidade de criação, no âmbito de um acordo extra judicial 

com o Centro Desportivo Universitário do Porto (CDUP), de um Serviço Autónomo destinado a 

fomentar e assegurar a prática de desporto na Universidade do Porto: 

O Reitor iniciou a apresentação deste ponto fazendo a contextualização da ação que a Universidade do 

Porto instaurou contra o Centro Desportivo Universitário do Porto, informando que deverá ser possível, 

após várias tentativas de resolução do conflito, um acordo extra judicial entre as partes.  

O Reitor apresentou as cláusulas propostas para o Contrato de Transação entre a Universidade do Porto 

e o Centro Desportivo Universitário do Porto, bem como as propostas de alteração aos Estatutos do 

Centro de Desporto da Universidade do Porto. 

Apresentados os documentos, seguiu-se uma breve discussão sobre os mesmos, tendo sido aceite a 

solução apresentada, bem como a possibilidade de criação de um Serviço Autónomo destinado a 

fomentar e assegurar a prática de desporto na Universidade do Porto. 

 

Ponto 12: Outros assuntos: 

O Presidente consultou os membros do Conselho Geral a propósito da questão levantada por Pedro Ari 

Cunha sobre a existência de um protocolo entre a Universidade do Porto e a Universidade de Aveiro para 

a abertura de um curso de medicina em Aveiro.  

Pedro Ari Cunha referiu a existência de um convénio entre as duas Universidades, que sela a intenção de 

se estabelecer o contrato de consórcio, e que o mesmo está assinado pelo Reitor e pelo Pró-Reitor da 

Universidade de Aveiro, embora nele não conste a assinatura do Reitor da UPorto. Pedro Ari referiu, 

também, a existência de uma série de fatores que têm gerado alguma confusão entre a comunidade 

académica do ICBAS, como:  

a. O curso de Aveiro não cumprir o disposto no número 1, 2 e 3 do artigo 68º e no número 2 do artigo 

16º do Decreto-Lei n.º 107/2008 de 25 de junho. 

b. A utilização do Hospital Geral de Santo António e outros hospitais em que os estudantes do ICBAS 

têm aulas.  



c. A utilização de docentes do ICBAS na leccionação, apesar da falta de docentes ter justificado a 

redução do número de turmas práticas. Disse ainda que a abertura do curso implicará que as turmas 

passem a ser maiores, o que levará à diminuição da qualidade de ensino prático (diminuição do 

número de doentes por estudante), ou que se contrate novos professores, ou ainda que estes sejam 

forçados a ter um horário mais alargado. Sublinhou o facto de não estar estabelecido um quadro de 

compensação financeira para o ICBAS e para a UPorto. 

d. O curso a abrir em setembro não estar acreditado pela A3ES. 

O Reitor explicou que o curso a abrir em setembro é da responsabilidade da Universidade de Aveiro e 

que não foi estabelecido qualquer consórcio com esta Universidade para a concretização de um curso 

conjunto de medicina. Com base num memorando, preparado pelo diretor do ICBAS, apresentando a 

génese do projeto, a sua evolução até ao momento presente e a decisão de não participação formal do 

ICBAS no referido curso, o Reitor informou que apenas estava prevista a colaboração de alguns docentes 

desta Unidade Orgânica na lecionação do curso da Universidade de Aveiro e que a parte de formação 

clínica dos estudantes do curso desta Universidade decorreria previsivelmente em hospitais diferentes 

dos utilizados pelo ICBAS.  

Foi solicitada a intervenção do Reitor no sentido de enviar ofícios ao ICBAS, à Universidade de Aveiro e 

ao Ministério da tutela que tornem inequívoco o distanciamento da Universidade do Porto do curso de 

Medicina de Aveiro. 

 

Terminada a discussão da ordem de trabalhos, as deliberações tomadas na reunião foram aprovadas e 

assinadas pelo Presidente e por todos os restantes membros presentes. 

O Presidente deu por encerrada a reunião às vinte horas e quinze minutos. De tudo para constar se 

lavrou a presente ata que vai ser assinada pelo Presidente. 

 

O Presidente do Conselho Geral da U.Porto, 

Luís Portela 

  



Anexo 1 à Ata de 2011.07.22  

 

 

Constituição e coordenação das Comissões Permanentes 

Conselho Geral da UPorto 

Comissão Constituição Coordenador 

 

Governação  

e 

Internacionalização 

 

Prof. Doutor José Manuel Amarante  

Prof. Doutor Manuel João Monte  

Prof. Doutora Maria Paula B. Gomes  

Prof. Doutor Pedro Guedes de Oliveira  

Dr.ª Felicidade Lourenço 

Luís Rebelo  

 

Prof. Doutor Pedro Guedes de Oliveira 

 

Investigação 

e 

Inovação 

 

Eng.º Manuel Ferreira de Oliveira 

Prof. Doutora Isabel Menezes  

Prof. Doutora Zulmira Santos  

Prof. Doutor Manuel Paiva 

Ruben Coelho 

 

Prof. Doutora Zulmira Santos 

 

Planeamento  

e 

Financiamento 

 

Prof. Doutor António Marques  

Prof. Doutor Baltazar de Castro  

Prof. Doutor Luís Manuel dos Santos  

Eng.º Ângelo Ramalho 

Pedro Ari Cunha 

 

Eng.º Ângelo Ramalho 

Ensino  

Qualidade 

e 

Avaliação 

 

Prof. Doutor Alexandre Quintanilha  

Prof. Doutora Deolinda Lima 

Prof. Doutor Manuel Fontes de Carvalho 

Dr.ª Ana Maria Braga da Cruz 

Dr.ª Beatriz Pacheco Pereira 

Pedro Ari Cunha 

 

Prof. Doutor Manuel Fontes de Carvalho  

 

 


